

Helmut Volpers

Happel, Hans-Gerd: Das wissenschaftliche Bibliothekswesen im Nationalsozialismus

1990

<https://doi.org/10.17192/ep1990.4.5752>

Veröffentlichungsversion / published version

Rezension / review

Empfohlene Zitierung / Suggested Citation:

Volpers, Helmut: Happel, Hans-Gerd: Das wissenschaftliche Bibliothekswesen im Nationalsozialismus. In: *medienwissenschaft: rezensionen*, Jg. 7 (1990), Nr. 4. DOI: <https://doi.org/10.17192/ep1990.4.5752>.

Nutzungsbedingungen:

Dieser Text wird unter einer Deposit-Lizenz (Keine Weiterverbreitung - keine Bearbeitung) zur Verfügung gestellt. Gewährt wird ein nicht exklusives, nicht übertragbares, persönliches und beschränktes Recht auf Nutzung dieses Dokuments. Dieses Dokument ist ausschließlich für den persönlichen, nicht-kommerziellen Gebrauch bestimmt. Auf sämtlichen Kopien dieses Dokuments müssen alle Urheberrechtshinweise und sonstigen Hinweise auf gesetzlichen Schutz beibehalten werden. Sie dürfen dieses Dokument nicht in irgendeiner Weise abändern, noch dürfen Sie dieses Dokument für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, aufführen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Mit der Verwendung dieses Dokuments erkennen Sie die Nutzungsbedingungen an.

Terms of use:

This document is made available under a Deposit License (No Redistribution - no modifications). We grant a non-exclusive, non-transferable, individual, and limited right for using this document. This document is solely intended for your personal, non-commercial use. All copies of this documents must retain all copyright information and other information regarding legal protection. You are not allowed to alter this document in any way, to copy it for public or commercial purposes, to exhibit the document in public, to perform, distribute, or otherwise use the document in public.

By using this particular document, you accept the conditions of use stated above.

Hans-Gerd Happel: Das wissenschaftliche Bibliothekswesen im Nationalsozialismus. Unter besonderer Berücksichtigung der Universitätsbibliotheken.- München, London, New York, Paris: K.G. Saur 1989 (Beiträge zur Bibliothekstheorie und Bibliotheksgeschichte Bd. 1), 190 S., DM 58,-

Die Bücherverbrennungen am 10. Mai 1933 sind zum Symbol für die - Geist wie Menschen gleichermaßen verachtende - Politik der Nationalsozialisten geworden. Was mit dem Fanal der Bücherverbrennung begann, fand seine Fortsetzung in einer systematischen Unterwerfung des gesamten Buchwesens unter die nationalsozialistische Kontrolle. Zum weiten Feld der NS-Schrifttumspolitik sind in den letzten Jahren zahlreiche Forschungsarbeiten erschienen, ohne daß alle in diesem Zusammenhang zu stellenden Fragen bereits hinreichend beantwortet worden wären. Ungeklärt war bisher u.a., inwieweit auch das wissenschaftliche Bibliothekswesen der Kontrolle der NS-Schrifttumspolitik unterlag. In älteren bibliothekshistorischen

Darstellungen wird sogar die These vertreten, die wissenschaftlichen Bibliotheken seien dem Nationalsozialismus gegenüber weitgehend immun gebliebene Oasen gewesen. Aufgrund der Dissertation von Hans-Gerd Happel wird man diese Auffassung nun gründlich revidieren müssen.

Der Autor hat die Erlasse der den Bibliotheken des Dritten Reichs vorgesetzten Behörden ausgewertet und sie dem Aktenmaterial der achtzehn bedeutendsten wissenschaftlichen Bibliotheken gegenübergestellt. Zudem hat er zahlreiche weitere unveröffentlichte Quellen sowie zeitgenössische Fachpublikationen zum Bibliothekswesen quellenkritisch ausgewertet. Im Vordergrund seiner aus diesem umfangreichen Material erarbeiteten Analyse steht das Verhalten führender bibliothekarischer Entscheidungsträger jener Jahre. Ihre beruflichen Biographien können als Paradigma für das Verhalten aller Kulturschaffenden in der Zeit des Nationalsozialismus gelesen werden. Von offener Ablehnung über Gleichgültigkeit bis hin zur Mittäterschaft findet sich auch bei den Bibliothekaren die ganze Bandbreite des möglichen Verhaltens gegenüber den NS-Machthabern. Happel kann belegen, daß (trotz der mutigen Opposition Einzelner) die wissenschaftlichen Bibliotheken im Kern ein den politischen Verhältnissen angepaßter Verwaltungsapparat waren, dem es an willfähigen Beamten nie gefehlt hat. Im Ergebnis führte dies zu Benutzungseinschränkungen, Vernichtung und Sekretion von Büchern, einer aktiven Öffentlichkeitsarbeit für NS-Literatur und einer Bestandserweiterung durch den Erwerb beschlagnahmter Buchbestände aus jüdischen, kirchlichen, privaten und staatlichen Bibliotheken.

Helmut Volpers (Göttingen)